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 Jeudi, 23 janvier2020 à 20 heures  
Lieu : Chambre de Commerce et d’Industrie du Territoire de Belfort 1 Rue du Dr Frery, Belfort 
 
Co production : Pavillon des sciences, Pays de Montbéliard Agglomération, Ingénieurs INSA, 
Ingénieurs IESF, Chambre de Commerce et d’Industrie du Territoire de Belfort  
 

« Cassio, avion hybride électrique et français ! » 
 

   - Jean BOTTI, Ingénieur, Président de VOLTAÉRO, 

ancien patron de l'innovation d'Airbus 
 
 
Jean Botti, ancien patron de l'innovation Airbus et du projet E-Fan, lance avec la société 
VOLTAÉRO un avion hybride électrique, Cassio. Son projet industriel participe à faire bouger 
les lignes dans le secteur aéronautique et remettre la France en première ligne. 
 
Fin juin 2019, VoltAero a présenté pour la première fois au salon aéronautique de Paris son  
système de propulsion hybride-électrique unique. L’avion Cassio est destiné à l’aviation 
générale garantissant un vol sûr, silencieux, efficace et respectueux de l’environnement. Il 
pourra transporter 4 à 9 personnes. 
"L'idée, c'est d'aller dans les villes mal desservies. Par exemple, faire Bordeaux - Clermont-
Ferrand aujourd'hui, c'est très compliqué", précise Jean Botti. 
 
Jean Botti est ingénieur INSA Toulouse 1982. Il a continué sa formation à Massachusetts Institute of Technology 
-Central Michigan University- puis au Conservatoire National des Arts et Métiers (Philosophie et génie 
mécanique).  
-Il est l’un des fondateurs du Laboratoire de recherche sur les piles à combustible à l’UTBM.  
-Membre de l'Académie des technologies française. 
-Membre du Centre Nationale de Recherche Technologique (CNRT) de Belfort. 
-Jean Botti a été nommé au comité de l’Espace européen de la recherche (ERAB) où il représente le secteur 
aéronautique et spatial, et siège du Conseil d’administration de l’ONERA. Il est également membre de la Royal 
Aeronautical Society, et docteur honoris causa de l’Université de Bath au Royaume-Uni. 

 

                                             

 
 
 



 Mardi, 4 février 2020 à 20 heures 
               Lieu : Bar de l’Hôtel Bristol, rue Velotte, Montbéliard 
               Co production : Pavillon des Sciences, Pays de Montbéliard Agglomération 
                

« RAID : Négocier plutôt que tuer !»  
 

 
- Sylvain JOLY, Commissaire divisionnaire, RAID-Bièvres 
- le Chef de la négo, RAID-Bièvres 
- Philippe THOMAS, Commandant Divisionnaire, RAID-Bièvres 
 
On connait un peu le RAID, Division d’élite de la Police Nationale et ses assauts spectaculaires et à très 
haut risque. Mais que se cache-t-il derrière cette force aux résultats impressionnants. C’est ce que 
nous expliqueront Sylvain Joly, Commissaire divisionnaire au RAID et Philippe THOMAS, Commandant 
divisionnaire au RAID.  
Dans une affaire, la sécurité des lieux et des personnes est d’abord mise en place pour que puisse 
intervenir le Négociateur. 
 
Au fil du temps, l'empirisme qui présidait à la pratique de la " négociation " s'est transformée en une 
discipline aboutie. C'est aujourd'hui une vraie science riche et complexe. Chaque mot, le ton employé, 
les silences, les attentes, la pression… rien n’est laissé au hasard. Tout est calculé… en équipe, car 
derrière le négociateur, il y a des psychologues, des souffleurs, une hiérarchie et des militaires armés 
jusqu’aux dents. 
 
Le chef des négociateurs du RAID, l'unité d'élite de la police nationale, nous dévoilera cette mission 
passionnante,  mêlées d’histoires  plus extraordinaires les unes que les autres. 
 
 
  



 Vendredi, 14 février 2020 à 20 heures 

Lieu : Bar de l’Hôtel Bristol 2 rue Velotte Montbéliard 
-Co production : Pavillon des sciences-  Pays de Montbéliard Agglomération 
 

«Le Vin une affaire de cœur ? 
               … Mythes et réalités» 

  Michel PÉRIAT, Cardiologue - Porrentruy 

 

« Tout remède est un poison, aucun n’en est exempt, tout est question de dosage », aime 
affirmer Michel PÉRIAT, cardiologue et amateur de bon vin, membre de l’Académie Suisse des 
Gastronomes et Ambassadeur du Club Prosper MONTAGNÉ. 
  
Le vin a-t-il des bienfaits ? Quel est l’histoire de ce breuvage en médecine ? Le vin et la 
médecine se sont-ils rencontrés ? 
 
Le vin, considéré auparavant comme nourrissant, remède médicinal, morbifuge, ou encore 
stimulant l’appétit… paradoxalement, aujourd’hui, si l’on boit un verre de vin par jour on est 
facilement catégorisé d’alcoolique.  
 
Michel PÉRIAT fascine sans forcément nous amener boire un verre… car l’histoire du vin est 
juste incroyable…  
Alors, le vin, à prescrire ou à proscrire ? Le vin est-il une affaire de cœur, une histoire de Saint 
Valentin … ? Une belle soirée en perspective ! 
 

 
  



 Mardi, 10 mars 2020 à 20 heures 

Lieu : Bar de l’Hôtel Bristol 2 rue Velotte Montbéliard 
-Co production : Pavillon des sciences-  Pays de Montbéliard Agglomération - Pôle Véhicule du 
Futur- Institut Gustave EIFFEL 
 

«Le Véhicule autonome et connecté… » 
Comment ça marche ?… Enjeux juridiques ! 

 Bruno GRANDJEAN, Directeur de Programmes 

                   Véhicule connecté et autonome Pôle Véhicule du Futur 

 Michèle GUILBOT, Directrice de Recherche,  
                                                                Institut Gustave Eiffel (questions juridiques) 
 
Les nouvelles technologies de l'information et de la communication s’invitent dans notre 
quotidien et le domaine des transports en est un excellent exemple. 
Souvent présenté comme une innovation technologique majeure, le véhicule autonome peut 
potentiellement conduire à des transformations importantes pour nos sociétés. Son adoption 
par les usagers dépendra notamment de la façon dont les quatre enjeux fondamentaux seront 
considérés : améliorer la sécurité routière, optimiser la capacité des infrastructures, réduire 
les impacts sur l’environnement et faciliter la mobilité pour tous. 
Et l'humain dans tout ça ? 
Avant d’arriver à une exploitation une exploitation commerciale à laquelle travaillent tous les 
principaux constructeurs, un certain nombre d’obstacles et de barrières d’ordre 
technologiques, règlementaires, juridiques, sociales, etc. restent toutefois à lever et dans 
lesquels l’humain y tient un rôle prépondérant. 

 



 Jeudi, 19 mars 2020 à 19 heures  

Lieu : Numerica  Cours Louis Leprince-Ringuet, 25200 Montbéliard 
-Co production : Pavillon des sciences-  Pays de Montbéliard Agglomération – NumericaBFC-Inserm- 
Semaine du Cerveau- Société des Neurosciences- 
 

«Le Cerveau, fabrique de nos émotions…» 

 Carine DAUTREY, Psychologue  

                        Spécialiste en psychologie  comportementale  et cognitive - AFTCC 

 Julie Grèzes, Directrice de Recherche Inserm  

                                                                          en cognition sociale 

 Denis Peschanski, Directeur de Recherche CNRS, historien, 
Université Paris 1, EHESS), Co-responsable scientifique du programme 13-Novembre  
Joie, surprise, tristesse, colère… ces émotions ultra-familières nous sont indispensables pour 
nous adapter au monde qui nous entoure. Elles entretiennent un dialogue avec notre corps, 
notre cerveau et notre environnement. Elles ont un rôle de protection et sont nécessaires à 
notre existence, à notre survie. 
 

 



 Mardi, 7 avril 2020 à 20 heures  

Lieu : Bar de l’Hôtel Bristol, 2 rue Velotte, Montbéliard 
-Co production : Pavillon des sciences-  Pays de Montbéliard Agglomération –  
 

«Le LOUP dans les Vosges !» 

 Nicolas COUSSI, Connaisseur du loup, Responsable et 

Coordinateur en animation Nature, Parc Animalier de Sainte-Croix  
 
Le loup est un animal auquel toutes sortes de légendes sont attachées. On le dit cruel, 
dangereux, agressif et solitaire.  Mais qu'en est-il réellement ?  
Depuis la convention de Berne de 1990, le loup est une espèce protégée, ce qui n'empêche 
pas les états d'autoriser quelques tirs par an.  
La population du loup s'élève actuellement  à environ 530 individus en France. La présence du 
loup est bien installée dans les Alpes, le Massif-Central et les Pyrénées. Il est aussi dans le Jura 
et en Franche-Comté. ; 
En 2011, un loup mâle solitaire s’est installé dans les plaines des Vosges et une meute y est 
signalée depuis l'été 2013. 
Composer avec le super-prédateur appelle à reconsidérer le travail des éleveurs et questionne 
le rapport de notre société avec la nature. 
Une soirée palpitante pour les petits chaperons rouges que nous sommes… 
 
  



 Mardi, 28 avril 2020 à 20 heures  

Lieu : Grand Hôtel du Tonneau D’Or, 1 Rue du Général Reiset, 90000 Belfort 
-Co production : Pavillon des sciences-  Ville de Belfort  
 

«Le Pacte écologique, une force partagée ?» 

 Dominique BOURG, Philosophe franco-suisse,  

Professeur honoraire à l'université de Lausanne - Homme politique - 
Président du conseil scientifique de la fondation Nicolas-Hulot 
 
Comment la pensée écologique pourrait-elle, aujourd’hui proposer un contrat social. 
Comment la pensée écologique peut-elle proposer un pacte écologique non seulement avec 
les intellectuels mais avec les économistes et avec le grand public ? Comment pourrait-elle 
offrir une espérance, une force qui soit partagée et commune ? Est-il possible de concilier 
économie et écologie ? Est-il possible de tout changer sans que les « petites gens » ne restent 
sur le bord de la route ? Peut-on réaliser cela seul dans son pays sans une volonté partagée et 
mondiale ? 

« Au long terme, agir pour la protection de l’environnement implique nécessairement de 
remettre en cause des dogmes sur lesquels s’est bâtie notre société, comme le mythe de la 
croissance. » 

 

 

  



 Mardi, 12 mai 2020 à 20 heures  

Lieu : Bar de l’Hôtel Bristol, 2 rue Velotte Montbéliard 
-Co production : Pavillon des sciences- Pays de Montbéliard Agglomération 
 

«Comment ʺludifierʺ nos villes pour les rendre attractives ? » 

 Yves WINKIN Professeur à l’Université de Liège, à l’ENS de 

Lyon et au CNAM. Directeur du musée des Arts et Métiers 

 
Yves WINKIN est Initiateur d’une « anthropologie de la communication » fondée sur une 
démarche ethnographique. 
 

« Comment ludifier nos villes ? » 

Le verbe « ludifier » n’existe dans aucun dictionnaire : il a été créé par Sonia Lavadinho et moi  
pour répondre de manière ludique à la question de la fluidification des circulations urbaines. 
Nous disons depuis quelques années qu’une ville où l’on marche est une ville qui marche. 
Nous ne sommes certainement pas les seuls à proposer cette vision de la ville : il suffit de 
suivre les travaux de l’association internationale Walk21, par exemple. Mais notre 
contribution propre repose sur l’insistance à inviter l’art, la poésie, l’humour à investir la ville. 
Les piétons qui suivent un parcours artistique marchent plus longtemps sans même sans 
rendre compte. Aux responsables urbains d’ainsi semer de petits cailloux pour inviter à la 
marche, non comme mode de loisir mais comme mode de transport. Un mode qui a toutes 
les qualités : économique, écologique, thérapeutique. Et souvent plus rapide qu’il n’y paraît. 
Pour étayer ma démonstration, je m’appuierai sur des villes qui ont fait le pari de la marche, 
comme Zürich et Genève, mais aussi sur des contributions exemplaires des arts urbains à ce 
qu’on peut appeler un ré-enchantement de la ville : des rubans relationnels de Maria Lai aux 
animaux fantastiques de François Delarozière.   

  



 Mardi19 mai 2020 à 20 heures  

Lieu : Bar de l’Hôtel Bristol, 2 rue Velotte Montbéliard 
-Co production : Pavillon des sciences- Pays de Montbéliard Agglomération 
 

«La vérité scientifique existe-t-elle ? » 

 Pierre ANCET, Philosophe –CNRS-Université de Bourgogne 

                                                       Vice-Président délégué aux politiques culturelles 
 

 Frédéric METIN, Historien des mathématiques 

 
A-t-on le droit de parler de vérité scientifique ? L'emploi de cette expression peut choquer : 
elle présuppose une notion d'absolu. 

Ne faudrait-il alors jamais - en dehors des mathématiques et encore ! - employer le terme 
vérité, puisque toute vérité est susceptible d'évoluer ? N’est-il pas cependant important de 
pouvoir considérer une proposition ou une propriété comme vraie, fausse, non démontrée, 
voire non démontrable, quitte bien sûr à changer d'opinion ? 

La pratique scientifique est fondée sur le doute. Nulle vérité scientifique n'est définitive ! Mais 
« la vérité scientifique » vient du fait de son caractère consensuel au sein de la sphère 
scientifique. Mettre en lumière cette idée du consensus comme critère de vérité dans la 
sphère scientifique permet de contrer certaines stratégies classiques des marchands de 
doutes et de nombreux charlatans ou médias peu scrupuleux. 

Qui croire ou ne pas croire ? Quoi croire ou ne pas croire ? Comment ne pas se faire piéger ? 



 Mardi, 26 mai 2020 à 20 heures 

Lieu : Bar de l’Hôtel Bristol 2 rue Velotte Montbéliard 
-Co production : Pavillon des sciences-  Pays de Montbéliard Agglomération- La Damassine 
 

« Forêts en crise, relevons le défi ! ». 

   Francis MARTIN, Microbiologiste,  

                                  Directeur de Recherche - INRA  
 
30 ans de bonheur à étudier les forêts et la symbiose entre les champignons et les arbres. C’est 
entre les racines que Francis Martin, directeur de recherche à Nancy, puise toute sa matière : 
comprendre le fonctionnement des arbres, ces organismes séculaires. Les microbes du sol qui 
sont associés aux plantes est fascinant. Ces recherches ont une complexité et une dimension 
temporelle extraordinaires pour une filière pour qui la connaissance de l’avenir est vitale : on 
plante aujourd’hui les forêts qui seront exploitées dans cent ans ! 
Francis Martin est aujourd’hui, à 58 ans, à la tête du nouveau Laboratoire d’Excellence 
« ARBRE » bénéficiant d’un budget de 7,5 millions d’euros en interaction avec la filière 
forestière, l’ONF et une dizaine de partenaires. Il pilote 300 personnes pour tenter de prédire 
la forêt du futur dans l’optique des changements environnementaux.  
"Si le climat augmente de quelques degrés comme le prédisent les modèles climatiques, les 
communautés microbiennes du sol seront bouleversées et les grandes essences sylvicoles, 
chênes, hêtres, pour survivre, devront migrer de centaines de kms vers le Nord ou s’adapter ! 
Que planter pour demain ? Il faut étudier les mécanismes d’adaptation aux changements 
environnementaux des arbres, mais également du cortège microbien, si important, qui les 
accompagne depuis plus de 400 millions d’années". 
 
 

  



 Mardi, 9 juin 2020 à 20 heures 

Lieu : Bar de l’Hôtel Bristol 2 rue Velotte Montbéliard 
-Co production : Pavillon des sciences-  Pays de Montbéliard Agglomération-  
 

« Quand le souffle s’essouffle». 

 Valérian DORMOY Enseignant Chercheur - INSERM Reims 

                                                    Pathologies Pulmonaires et Plasticité Cellulaire 

 
 
Au fil des ans, de plus en plus de personnes dans le monde souffrent de maladies respiratoires. 
Selon l’OMS, en 2015, les maladies respiratoires autres que le cancer ont tuées 3,6 millions de 
personnes. Les facteurs de risque sont la pollution, le tabagisme… Le réchauffement 
climatique causerait une recrudescence de l'asthme et des allergies et une aggravation des 
maladies respiratoires chroniques. 
Une personne sur dix âgée de plus de 40 ans serait touchée par une maladie respiratoire. 
 
Valérian DORMOY, chercheur à l’INSERM de Reims travaille plus précisément sur les cellules 
formant la barrière de protection au contact de l'air dans le poumon. La compréhension des 
mécanismes assurant leur fonctionnement est un enjeu important pour assurer une 
respiration normale ou corriger les altérations pathologiques. 
 
La science et les thérapeutiques avancent à grands pas mais la prévention reste un enjeu 
important. 
 
 
  



 Mercredi, 17 juin 2020 à 20 heures 

Lieu : Bar de l’Hôtel Bristol 2 rue Velotte Montbéliard 
-Co production : Pavillon des sciences-  Pays de Montbéliard Agglomération-  
 

« Comprendre la réforme du lycée et du Bac ». 

 Pierre MATHIOT, Directeur de Sciences Po Lille, 

Professeur de science politique, co-pilote du comité de suivi de la réforme du 
bac et du lycée 
  
Pierre Mathiot a remis, en 2018, au ministre de l’Éducation nationale, Jean-Michel Blanquer, 
un rapport intitulé «Un nouveau baccalauréat pour construire le lycée des possibles». 
"C’est une réforme qui est lourde, structurelle et qui concerne un secteur «routinisé» qui n’a 
pas été réformé depuis un demi-siècle " affirme Pierre MATHIOT et de reconnaitre «qu’on a 
pu se planter ici ou là, oublier des éléments ici ou là, se rendre compte que certaines choses 
étaient très compliquées à mettre en œuvre, et ajuster le système.» 
Beaucoup de questions tournent autour des choix de spécialités mais Pierre Mathiot, lui, 
préfère insister sur l'accompagnement à l'orientation, et la meilleure préparation aux études 
supérieure… 
 
 
Chargé, en 2017, d'une mission sur la réforme du lycée et du baccalauréat par le ministre de 
l'Éducation nationale et de la Jeunesse, Jean-Michel Blanquer, Pierre Mathiot  professeur des 
universités, agrégé, a été délégué ministériel aux parcours d'excellence, de janvier 2016 à juin 
2017, auprès de Najat-Vallaud Belkacem, alors ministre de l'Éducation nationale. 
 


